
版第3本版主编 孟凡秋 编辑 王娅楠 孙泓轩 文化广场 2016年12月8日

从新疆饭馆里买了箱库尔勒香
梨，没想到最下面放着本儿薄薄的《弟
子规》。随手翻来，惊觉句句新鲜，字
字珠玑。于是平生第一次，从头至尾
一字不落地读了一遍，边读边慨叹：我
们离那个时代已经很远了吗？

“父母呼，应勿缓；父母命，行勿懒。”
相信大多数家长看到这里都会苦笑，因
为如今的孩子早就支使不动了，更何谈

“或饮食，或坐走，长者先，幼者后。长呼
人，即代叫。人不在，己即到？”

“路遇长，疾趋揖；长无言，退恭
立。骑下马，乘下车；过犹待，百步
余。”等尊长走到百步以外后，自己才
能离开，这样优雅的镜头只能在老电
影里看到了，那是旧生活、旧文化活着
的时代。想到实习小姑娘无视帮她揽
门的他人，如公主般昂然而入；公园里
数人并排行走，横占步道或聚在路口
聊天，不禁无语。

“衣贵洁，不贵华；上循分，下称家
（穿衣要符合自己的身份，还要和家庭

条件相适合）。”“唯德学，唯才艺，不如
人，当自砺。若衣服，若饮食，不如人，
勿生戚。”这些道理，教育今天的大学
生绰绰有余。

“事勿忙，忙多错。勿畏难，勿轻
略。”“己有能，勿自私。人有能，勿轻
訾（轻视、诽谤）”……对照这样的至理
名言，谁又能说自己尽善尽美？

《弟子规》是清康熙年间山西秀才
李毓秀写的一本蒙学教材，原名《训蒙
文》，全文只有1080字，却分几个层次
谈论孩童接人待物，处事和读书的教
养，规矩与方法，力图将孩童天然形
成，不知约束的言行纳入文明的轨道：
在家爱父母，在外敬长辈。处事强调

“谨”与“信”，不轻易承诺（“事非宜，勿
轻诺，苟轻诺，进退错”），不随便传闲
话。分清人我界限（“用人物，需明求；
倘不问，即为偷”），然后达到“泛爱众”
（“凡是人，皆须爱，天同覆，地同载”），
之后上升为“亲仁”（“同是人，类不齐，
流俗众，仁者希”“能亲仁，无限好，德
日进，过日少”），最后是“余力学文”：

“不力行，但学文，长浮华，成何人？但
力行，不学文，任己见，昧理真。”不明
事理和不践行都会走偏，合起来正好
是知行合一。

令人惊讶的是有人认为《弟子规》
是毒害青少年的精神雾霾，说它以父
母为中心，会毒化青少年心灵，将他们
变为唯唯诺诺的奴才。

现代社会很多地方不同于古代，
但人们对生活的感受变化并不大。谁
也不想忍受冷漠、粗暴、戾气，承受所
有人皆为自我所产生的冲撞，而希望
生活在一个大家谦和有礼，举止皆为

他人着想，有秩序有尊严有幸福感的
善良社会。

人之所以为人，是因为人类讲道
德，而非像动物般只考虑个体生存和
舒适，连国际社会发生纠纷都需要占
据道德制高点。

钱穆曾对美国学者说：中国文化
的特质是“礼”。人非圣贤，德性不会
与生俱来，一套道德规范可以让人们
习久而成性。孔子希望以“礼”来规范
所有人的言行，使社会成员恪守本分，
消除人欲横流、名分紊乱的时弊。

教育部前发言人、语文出版社社
长王旭明在《呼吁全社会学会谦词敬
语》一文中说得恰切：“谦词敬语表达
出来的对人的尊和敬的精神实质是毫
不过时的。它在当今社会的作用远不
止礼仪规范，还是人与人交流的润滑
剂，是寄托情感的外在表达，更是不同
群体之间情感认知和理解沟通的桥
梁。多使用谦词敬语，社会就会减少
许多冲突和矛盾，和谐许多，美好许
多。”

毋庸讳言，近百年的社会动荡中，
数千年来维系中国人日常伦常和人生
信仰的儒家思想被连根拔起，再加上
人口众多资源紧缺，仁义礼智信五常
和礼义廉耻四维，都被甩到了不知何
处。以自我为中心，不懂尊重、谦让，
没有公德心，不会用敬语，甚至连表达
情感都没有比较优美的方式。浮躁功
利的处事态度，让人心失去依凭，让快
乐远离。西方国家的小痞子碰上别人
为他挡门，也会吊儿郎当地说声谢谢，
因为他们从小接受这样的教育，而我
们的学霸却觉得他人为自己服务理所
当然，更别说许多服务窗口那种“帮你
办事是给你面子”的态度了。

这种时候，需要的不是高谈道德
如何重要，而是应该像《弟子规》一样，
先将道德细化，落实为不离日常生活
的人伦之用和具体行为规范，用制度
来规范人们诚信重义，信守职业道德，
在生活中不妨碍他人，不侵犯别人的
利益，让社会和乐融洽。

《弟子规》过时了吗？
●张稚丹

《八大锤》又名《朱仙镇》《断臂
说书》，源于《精忠说岳演义》。

金兀术领兵侵宋，岳飞率军迎拒于
朱仙镇。金兵不敌宋军，兀术调其义子
陆文龙前来助战。善使双枪的陆文龙骁
勇无敌，岳飞派出严正方、何元庆、岳
云、狄雷四员双锤大将，与陆文龙车轮
大战，均被击败。

陆文龙原是潞安州节度使陆登之
子。16年前，金兀术攻破潞安，陆登
自刎尽忠，陆夫人自缢尽节，兀术把
乳娘怀中的陆文龙掳回抚养，认其为
义子。

宋营参军王佐素知陆文龙的身

世，乃向岳飞献计，拟诈降金营劝说
陆文龙归宋，岳飞持重不允。王佐回
到自己帐中，终夜筹思，翻阅史书，
忽见 《要离刺庆忌》 故事，触动灵
机，于是自断左臂，独自逃往金营，使
苦肉计诈降兀术。

兀术见王佐断臂来投，深信不疑，
将王佐收留，赐名“苦人儿”，并准许
其在金营自由行走。王佐乘机先见陆
文龙乳娘薛氏，以乡谊打动乳娘后道
破来意，随即在乳娘的帮助下，为陆
文龙演讲评话，以“骅骝思乡”的故
事陈说“为人若没有思乡之念，真是
畜生都不如”的道理。陆文龙颇为动

容。王佐见其可动，遂以潞安州失守
之图，悬诸壁间，口讲指画，依图演
说，乘势将陆文龙父母为国尽忠的往
事和陆文龙的身世一语道破。陆文龙
闻言发指眦裂，明白自己的国仇家恨
后问计于王佐。王佐嘱其伺隙立功，归
宋效力。

陆文龙探得金兵将以铁浮柁攻打宋
营，与王佐定下内外夹击破敌之策后，
连夜用“一箭书”报知岳军。次日，陆
文龙身为内应，与岳飞并力夹击，大败
金兵，重返故国。

李滨声的画体现出双枪陆文龙的骁
勇和自豪。

《八大锤》：陆文龙立功归宋营
●樊明君

中国戏曲中的传统美德·精忠报国■
■

截至11月13日，2016年中国
内地总票房突破400亿元大关，比
去年破400亿元提前了19天。

在电影市场票房一路高歌猛
进的同时，“票房注水”现象却变得
相当普遍。国家电影专项资金办
公室副主任李东表示：目前热映的
所有票房比较高的影片几乎无一
例外都有票房注水。

去年上映的《捉妖记》和今年
的《叶问 3》，成为 2部最受“假票
房”质疑的国产片。后者仅仅放映
2天，就因为涉嫌票房造假，受到
国家新闻出版广播电影电视总局
的调查。

“目前比较盛行的做法是‘买
票房’。制片方只需要把播放的成
本去除，再给影院一些好处，票房
就可以‘刷高了’。”国家新闻出版
广电总局发展研究中心研究员刘
汉文告诉记者，这种造假行为一般
有2种方式：一种是制片方和院线
私下达成协议，在影院非营利时间
段，比如零时到清晨6时这一根本
没有观众的时间段，以包场的方式
冲高票房。另一种是在营利时间
段，片方提前买下影厅里的部分位
置，而实际观影时，并没有真实的
观众。

新影联院线前副总经理高军
曾在接受媒体采访时透露：去刷票
房的话，只用出一个5%的电影专
项基金，一个3.3%的流转税，然后
再交一个 2%到 3%的数字设备
费。这样加起来只需要10%左右
的费用。

此外，为了提高电影的排片
率，制片方还会在分账比例上做文
章。目前电影票房上缴5%的电影
专项基金和3.3%的营业税后，剩
下部分由片方、发行方、影院按比
例分成。一些制片方私下和影院
协议，降低自己的分账比例，将属于自己的票房盈利返一部
分给影院，以此让影院增加排片量。这样既可以推高自己
的票房，又可以挤掉对手的排片量。

“有的影院甚至暗中把约定分账少的电影票房转移到
高分账的电影上，从而获得更高收益。这样贴钱的目的是
在电影上映的最初几天拉高票房，造成观影‘火爆’的假象，
让影迷跟风购票。”刘汉文说。

国家电影事业发展专项资金管理委员会办公室主任姜
涛表示，票房数据造假，让电影市场深受其害。不仅是有的
影院为票房注水，还有些影院偷瞒票房，挪报票房，造成票
房流失，直接导致票房数据失实，影响投资人、政策制定者
对市场的判断，甚至已经影响到行业发展。

中国传媒大学艺术研究院电影所李春教授认为，票房
潜规则盛行的原因，是巨大的经济利益和市场监管不到
位。如果纵容这一行为，将极大地扰乱正常的电影票房秩
序，给未来电影市场的健康发展埋下隐患。

2016年10月底，全国人大常委会第二十四次会议表决
通过电影产业促进法，明确禁止电影发行企业、电影院等主
体通过制造虚假交易，虚报销售收入等不正当手段，欺骗、
误导观众，对违法者将根据情节罚款，责令停业整顿，吊销
许可证。

姜涛表示，针对目前国内电影票房注水情况，相关部门
将开展专门针对电影市场的专项治理，拿出更严厉的措
施。电影局将建立“影院经理的黑名单制”，一旦数据作假，
则不能再获录用。此外，在影厅安装摄像头，人数误差在
1%之内是允许的，误差在2%之间，就会报警。

“尽管《电影产业促进法》对虚假票房出重拳，但也要看
到，类似现象的发生，其根本原因仍在于国内电影制作、发
行机制不灵活以及市场竞争不充分等。”李春认为，除加强
电影制作、发行的事中事后监管，还需要从分级制入手，进
一步深化电影体制改革，让国内电影走向良性竞争轨道。

（据新华社）

“哪怕经历人间炼狱，也要坚决服从命令，保卫党中央，保卫
毛主席，渡过湘江！”这是电影《血战湘江》中红军战士们铿锵有
力的、以生命写下的誓言。八一电影制片厂组织创作拍摄的重
大革命历史题材影片《血战湘江》，被业内视为纪念红军长征胜
利80周年的扛鼎之作、中国气派的战争大片。11月27日，该片
在京首映。

82年前的11月27日至12月1日，中央红军在湘江上游广
西境内的兴安县、全州县、灌阳县，与国民党军苦战5昼夜，最终
从全州、兴安之间强渡湘江，突破了国民党军的第四道封锁线，
粉碎了蒋介石围歼中央红军于湘江以东的企图。但是，中央红
军也为此付出了极为惨重的代价，由长征出发时的8万多人锐
减至3万余人。湘江惨败直接导致遵义会议的召开，重新肯定
了毛泽东的军事战略主张，确立了毛泽东在党和红军中的领导
地位。

相比以往的战争题材影片，《血战湘江》实现了较大突破。
湘江一战红军遭到重大损失，过去的战争题材影视作品较少触
及，《血战湘江》使红军长征史上最悲壮的一幕得以全景式的艺
术再现。影片非常有震撼力、有血性，大量战争场景真实惨烈，
敌我双方血流成河，尸横遍野，更突出了红军将士对革命的无限
忠诚、对党的坚定信念。据介绍，影片共动用兵力7600余人次，
群众3.5万余人次，使用炸药2吨多、油料83吨，力求真实还原当
年的湘江血战。

饰演毛泽东的王霙说，虽然他已经在很多部影视作品中出
演过青年、中年到老年的毛泽东，对他的各方面都很熟悉，但这
次仍然与过去不一样。“这部影片中的毛泽东是一个特别叱咤风
云又经常无能为力的毛泽东，也是一个忍辱负重、服从中央的毛
泽东，还是一个生活化、有血性、鲜活的毛泽东。”他说，陈力导演
在现场要求非常严格，一个姿态、形体甚至说话的逻辑重音她都
会注意到，比如毛泽东拄着拐杖走路的戏曾经拍了11条，骑马
也不用替身，演员自己拍，以便找到最正确、最贴切的感觉。

饰演红34师师长陈树湘的保剑锋说，这是他参与过的最惨
烈的一部电影，自己从没有想过会出演这样一个一直在枪林弹
雨中的角色，在影片里开那么多次的枪，而且一直在奔跑着，带
领战士们往前冲。“这个角色的核心就是4个字：忠诚坚定。这
是个神圣而伟大的角色。”

陈力曾成功执导电影《周恩来的四个昼夜》和电视剧《海棠
依旧》，一直以表现感情细腻、长于刻画细节著称，这次她接受新挑战，拍摄了战争片。她
说，从开始拍摄起，就想把这部影片拍成接地气、有质感的片子，否则不会让今人感动。
影片是在悲怆的氛围中创作的，演员们吃了很多苦，始终处于战争中的直观状态。影片
的战争场面拍摄也没有使用流行的三维、绿布，演员们全部在现场真实拍摄。绿布前的
拍摄要靠想象，没有真实场景的刺激，而这部电影里所有人都是全身心地投入，每个细胞
都是张开的，做梦都在翻滚。

“我们用生命拍了一部电影。拍完这部影片，我感到幸福、幸运，感到今天的生活都
不一样了。我们应该让更多的年轻人看到这部电影，知道生命价值在哪儿，今天的幸福
在哪儿。”她说。
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走进画家高岩的画室，那一幅幅色彩亮丽、文人气息浓
厚的作品，以奇异的构思，旖旎的时态，弥漫的悟性，笔墨的
新韵，焕发浓重的画派新风，吸引着我的眼球。高岩是吉林省
大安市人，他从小就热爱美术，七八岁时就喜欢小人书上的图
画。放学后，写完作业，他就拿起小人书，照着小人书的画涂
涂抹抹，从那时起，高岩就与绘画结下了不解之缘。

上初中时，高岩遇上了从通榆师范学校美术系毕业的老
师白纯中，当时，白老师在安广中学教美术，白老师在学校
组织成立了美术组，他看到高岩很喜欢绘画且美术作品挺不
错，就让高岩担任美术组组长。平时，完成语文、数学课程
后，白老师就给美术组的同学上美术课，讲基础素描等知
识。高岩将学到的美术知识运用到学校办黑板报上，在板报
插上梅花、菊花、牡丹、人物等图像，形象逼真，栩栩如
生，增加了板报色彩、美感。从此，高岩就成为学校宣传栏
美术设计的核心人物了。

1981年，高岩毕业后，被分配到大安防疫站工作。他利
用工作之余，在办公桌上铺上宣纸，拿起画笔，画山村田野民
居，画山川河流，画人物风景，画工厂街道等，无所不画。单
位领导看到他喜欢画画，就请示上级局领导，为他争取了到东
北师范大学美术系带薪学习的名额。他喜出望外，高高兴兴地
来到东北师范大学美术系报到。在东北师范大学美术系为期2
年的学习中，他系统地学习了油画、国画基础。学业有成，被
评为优秀学员，获得了美术专业结业证书。

艺无止境。1986年7月，高岩通过高考进入了吉林艺术
学院美术系进行为期2年的学习。在吉林艺术学院学习期
间，他师从谷刚教授学油画，师从王晓明讲师学色彩基础，
师从朱大海教授学风景写生，师从奇金山教授学国画，师从
张大经教授学国画、工笔画，在吉林艺术学院能够得到这些
名师亲临指教，实在难得。通过2年多的学习，他形成了以
国画小写意为主，以油画写实派为辅的独特创作风格。

高岩在美术创作上得到了领导的关心和支持，每想到
此，他内心都充满感激之情。感动之余，惟有加倍努力工
作，画出精品才无愧于领导的厚爱。正是如此感性及其丰富
的人生阅历，让高岩的作品越来越呈现出雅逸脱俗之风，得
到了省市国画名家的关注与指导。

上世纪80年代末，高岩一边工作，一边开始山水画创

作。他饱含爱的深情，把山水画创作扎根于家乡深处，以独
特的视角，将美术创作用笔与写实造型相融合。他用讲究笔
情墨韵的严谨写实风格，加之熟谙的传统笔墨功力和深厚的
艺术修养，创造了以北方山水为主题的山水画新图式。

高岩的作品不论人物还是山水，总是散发着乐观豁达的
乡村野趣，在绘画中，他尤其注重山水环境对人物内心思想
的烘托，有一番“于万丈红尘中造出一方隐逸超脱的小天
地”之感。

高岩画嫩江湾的东流滚滚，画科尔沁大草原“风吹草低
见牛羊”……这些美轮美奂的作品，无论水墨或设色，远观
可居可游，近见笔墨酣畅淋漓，意趣盎然。令人仿佛可以融
入其中，静听流水鸟鸣，坐观古树流云。观看他的作品，可
让您忘却了尘世的喧嚣与浮躁，心灵得到净化和洗礼。你
看，他那一笔一墨满是情，洒向人间都是爱。他笔下的形象
精微生动，造型结构严整而有质感，措景丰富，境界真实，
用笔用墨纯熟精到，表现意趣率真飘逸。这些情真意切的

“真山水”，是画家的宽阔情怀及精致艺术的高度概括。
高岩特别擅长画牡丹，他笔下的牡丹用墨考究，构图新

颖，所绘牡丹或欹或正，或率或工，充分展示着牡丹的富贵
飘逸和绮丽神采。春天的牡丹，在云雾里时隐时现，犹抱琵
芭半遮面；夏日的牡丹，绿如宝石，放射绚丽多彩，显示着
生机勃勃的活力；金秋的牡丹，惹人心醉，紫花满园；寒冬
的牡丹，在冰雪中张扬荣华富贵之个性。画家以艳丽的牡
丹，对比清白的冬雪，浓淡相宜，墨色淋漓。寒风中，牡丹
静中有动，动中有静，相互映衬，将雪中牡丹的高洁富丽表
现得十分完美，散发出唯有牡丹真国色，花开时节动京城的
逼真效果。

高岩以墨入色，有淡墨层层堆染，有浓墨破水，可见苍
茫淋漓之气。这样，不仅使得颜色具有了笔墨品质，还悄然
提升了画作的颜值和品位，而且在整幅画作中让笔墨无处不
在，协调典雅的气息油然而生。

高岩的绘画，运笔泼辣劲健，用墨酣畅空灵，作画风
度，似银河落地，若草原跑马，在画案之上全力而又全情全
心的驰骋。他画之样态，有明显的现实主义和浪漫主义相结
合的强烈的艺术个性，彰显出他敢于破旧立新、与众不同的
个人风格和博大精深的艺术造诣。他笔下墨生五彩，神奇地

展示出一个丰富多彩的艺术天地，每一幅作品，都给人留下
了心畅神怡、挥之不去的深刻印象。

高岩在油画领域，得到了吉林艺术学院著名画家的悉心
指导和教诲，使他的油画、国画作品，不仅承袭了画派传统
的衣钵，在对本土写生与创作上，更得到了艺术的升华和艺
境的开拓，形成了独具一格的扑茂率真的画风。

高岩的山水画，是将自己的心灵放进了山水后氤氲出来
的一种意象。简洁明快，写生求实，写意入神。神秘且朦
胧，丰富又活力，并以磅礴与神韵显现出诗般意境，将山水
画创作，由传统程式推进到现代程式。所以，在他的画里，
那雄奇的意象，那昂扬的情绪，有时显得清逸而空灵，有时
显得悠然和禅趣，有时显得雄浑而苍茫，彰显着独特的风
采。他的每一笔线条，都透着缱绻与干练；每一滴笔墨，都
凝聚着磅礴与生命。他的作品，以情唤景，禀意取象，不囿
于实景，每一幅都渗透着自己的情感，虽如版画般的冷峻，
却透着湿润和生机。那种从磐石内氤氲出来的山气，仿佛一
种思绪，从他的笔端轻轻地升起，缭绕在他艺术的生命里。
那种粗犷洗练的笔法，简约而奇妙地勾勒出磅礴雄浑的画
面，呈现出来的是一种无限神往的美学境界。

高岩对创作痴情不减，无论在生活中，还是在工作上遇
到什么困难，他都把画画当做生命的一部分，不离不弃。他
创作的美术作品，多次参加了吉林省卫生系统举办的画展。
1993年1月，吉林省爱卫会、吉林省美术家协会、吉林省书
法家协会联合举办吉林省卫生美术书法油画展，他的油画作
品《被遗忘的角落》获二等奖。《被遗忘的角落》这幅作品
表现的是医生在对失足少年检查身体时，仍然面带微笑，没
有歧视，一视同仁，从内心深处表达了白衣天使高尚的情
怀。2005年，他的国画作品《金秋》，在吉林省群众艺术书
画大奖赛中获优秀奖。《金秋》以“菊花”为主题，表现了
农民田园生活。2006年，他的国画作品《秋实》，在白城市
文联举办的“金秋”采风汇报展上获三等奖。2008年，他
创作的水粉画《用心关爱，共享阳光》，参加了由吉林省艾
滋病委员会办公室、吉林省教育所举办的以预防艾滋病为主
题的全省卫生系统美术（摄影）作品展览，获二等奖。2008
年，他创作的国画作品《国色天香》被国家奥运会组委会收
藏。

高岩已过不惑之年，正是创作的黄金时期。应以天地自
然为师，以家乡的父老乡亲为师，以自己独创的风格技法去
做画，独树一帜，终将在画坛有更高的建树。“书画之道，
贵通达新奇，忌摹仿形似，落笔构图务要出古创新。作品的
开与合，虚与实，疏与密，轻与重都要精心安排，不可掉以
轻心。”这段话，正是高岩多年来在艺术实践中得出的经验
之谈。

总之，欣赏著名画家高岩的画，犹如春风拂面，墨香频
传，一种祥和与幸福的感觉在心中渐渐地滋生。这竟使我猛
然想起明代画家徐谓那句“莫把丹青等闲看，无声诗里颂千
秋”的诗来，而这正是画家高岩艺术人生的真实写照。

淡墨层染总相宜
——记著名画家高岩

●江其田


